

جامعة باتنة



مجلة العلوم الاجتماعية والإنسانية

مجلة علمية محكمة سداسية
تصدر عن جامعة باتنة

2008 - 19

مجلة العلوم الاجتماعية والإنسانية

ديسمبر 2008

الترقيم الدولي: 1111-5149

العدد 19

هيئة التحرير

مدير المجلة: أ.د. موسى زيرق
رئيس جامعة باتنة

رئيس التحرير: أ.د. صالح فلاحي
نائب الرئيس: أ.د. عبد القادر عبد السلام

الأعضاء:

أ.د. عبد القادر دامخي
أ.د. مسعود مزهودي
أ.د. مصطفى عوفي
أ.د. الطاهر هارون
أ.د. زكية مقري
أ.د. شمامة خير الدين
أ.د. عبد الناصر جندلي
أ.د. عمار رزيق
أ.د. محمد الكامل مطاطحة
أ.د. محمود بوترة
أ.د. مصطفى حميداتو
أ.د. نذير قاولي
أ.د. نور الدين جبالي

أمانة المجلة: نورة بن حملاوي

كل المراسلات توجه إلى:

مجلة العلوم الاجتماعية والإنسانية

جامعة باتنة، باتنة 05000 _ الجزائر

هاتف/ فاكس: 213.33.80.30.56 [revue_sh @ yahoo.fr](mailto:revue_sh@yahoo.fr)

قواعد النشر

مجلة العلوم الاجتماعية والإنسانية مفتوحة لجميع الباحثين داخل الجزائر وخارجها. وتخضع الأبحاث العلمية التي ترد المجلة إلى شروط يتعين على الباحثين الالتزام بها، وهي:

- 1- أن يكون البحث المقدم للنشر أصيلا ويتسم بالجدية والموضوعية وسلامة اللغة، ولم يسبق نشره بأي شكل من الأشكال.
- 2- ألا يزيد حجم البحث عن 6000 كلمة وألا يقل عن 4000 كلمة بما في ذلك الهوامش والمراجع.
- 3- أن يشتمل البحث على ملخصين أحدهما باللغة العربية والآخر بإحدى اللغتين الأجنبية (الانجليزية أو الفرنسية). ويتضمن الملخص الهدف من البحث والنتائج التي تم المتوصل إليها.
- 4- أن يكون البحث المنجز باللغة العربية محررا بخط ArabicTransparent حجم 14. أما البحث المنجز بإحدى اللغات الأجنبية فيحرر بخط Times New Roman حجم 12.
- 5- أن يرسل البحث في ثلاث نسخ مع قرص مضغوط أو عن طريق البريد الإلكتروني للمجلة.
- 6- أن يراعى في تدوين الهوامش ما يلي:
 - إذا كان المرجع كتابا، يدون الاسم الكامل للمؤلف، عنوان الكتاب بخط مغاير (مكان النشر: الناشر، سنة النشر)، الصفحة.
 - إذا كان المرجع دورية، يدون الاسم الكامل للباحث، عنوان البحث، بين مزدوجتين، اسم الدورية بخط مغاير، عددها (تاريخ صدورها)، الصفحة.
 - إذا كان موقع الانترنت، يدون الاسم الكامل للباحث، عنوان البحث، المعلومات الأخرى مثل مكان تقديم العمل (والتاريخ)، ثم يدون هذا الموقع كاملا وبدقة.
 - أن تدون الهوامش أسفل الصفحة.
- 7- أن تدرج الببليوغرافيا في آخر البحث، مرتبة حسب الحروف الأبجدية.
- 8- البحوث التي ترسل إلى المجلة لا ترد إلى أصحابها نشرت أم لم تنشر.

محتويات العدد

الصفحة	عنوان البحث	الاسم واللقب للباحث
1	محاولة تقييم دور الأجور في رفع إنتاجية العمال. دراسة إحصائية لحالة المؤسسة الوطنية لإنتاج اللوالب والسكاكين والصنابير	أ.د. جبار محفوظ
31	مساهمة التسويق الابتكاري في استدامة الميزة التنافسية في المؤسسات الاقتصادية دراسة ميدانية لمجمع صيدال لصناعة الدواء بالجزائر	د. زكية مقري د. سامية حول
59	الجودة ودورها في تحسين تنافسية المؤسسات الصناعية الجزائرية	د. إلهام يحيى أ. نجوى عبد الصمد
87	الاقتناع الشخصي للقاضي الجزائري	د. العيد سعادنة
103	دور عامل الثقة في المفاوضات الدولية	أ. عبد الله راقدي
119	جذور الأسلوبية	د. زغودة ذياب مروش
143	الرمز الصوفي "ليلي" في ديوان أسرار الغربية لمصطفى محمد الغماري	أ. زولبخة زيتون
167	دراسة حالة ناجي من الموت انتحارا التشخيص التكفل والعلاج	د. أمزيان وناس
193	المجتمع المدني والقوى السياسية في الجزائر: البنية والأهداف	أ. منير صوالحية
1	Language interference in pupil's written performances in English	Nadia Smaihi
21	Learners' perception of teacher's correction and their self-correction of written performances	Ayeche Zidat
35	L'impact de la privatisation sur le chômage et la répartition du revenu national	Amar Nouiuiia



Batna
UNIVERSITY

Social & **H**uman
Sciences **R**evue

Bi-annual Scientific Review
Published by *BATNA University*

19 - 2008

Social & Human Sciences Review

N° 19

ISSN 1111 - 5149

Dec 2008

BATNA UNIVERSITY
ALGERIA

SOCIAL & HUMAN
SCIENCES
REVIEW

Bi-annual Scientific Review



N°19 –December2008

ISSN 1111-5149

Social and Human Sciences Review
Batna University
ISSN 1111-5149

Director: Dr. Moussa Zereg
President of Batna University

Editorial Board

Editor –in-Chief: Prof. Salah Fellahi
Co-editor: Prof. Abdelkader Abdessalem

Editorial Advisory Board

Prof. Abdelkader Damkhi	Dr. Chemama khireddine
Prof. Messaoud Mezhoudi	Dr. Mahmoud Bouteraa
Prof. Mostefa Aoufi	Dr. M^{ed} el Kamel Metatha
Prof. Tahar Haroun	Dr. Mostafa Hamidatou
Dr. Abdelnacer Djendli	Dr. Nouredine Djabali
Dr. Ammar Rezig	Dr. Zakia Megri

Editorial Secretary: Nora Ben Hamlaoui

Social and Human Sciences Review
Batna University, Batna 05000 -Algeria
Tel/Fax : 213 (0) 33/80/30/56
revue_sh@yahoo.fr

Publication Rules:

The Social and Human Sciences Review is open to all researchers in and outside Algeria. The scientific researches received by the Review are subject to several conditions that need to be taken into account by researchers:

- 1- The research paper should be original and objective written in a correct language and not published before.
- 2- The research should not exceed 6000 words and should not be less than 4000 words including footnotes and references.
- 3- The research paper should contain two summaries, one in Arabic and the other in one of the two foreign languages – either English or French. The summary should contain: the aim of the research (in one paragraph) and the results achieved (in another).
- 4- The research paper written in Arabic should be in the Arabic transparent font size 13, and those written in English or French should be in Times New Roman font size 12.
- 5- The research paper should be in three copies and a compact disc or be sent via the e-mail of the review.
- 6- The footnotes writing should follow these rules:
 - a- If the reference is a book, the full name of the writer should be put, the title in a different font (place of publication: the publisher, the year of publication), the page(s).
 - b- If the reference is a periodical, the full name of the writer should be put, the title of research between quotation marks, the name of the periodical in a different font, its number and/or volume (the issuing date), the page(s).
 - c- If it is a website, the full name of the researcher should be put, the title of the research, the other information i.e. the place where the work was presented and the date, then this website should be written fully and precisely.
 - d- The footnotes should be in the bottom of the page.
- 7- The bibliography should be put at the end of the research in the alphabetical order.
- 8- *The research papers received by the review will not be returned, published or not.*